
05体育大生意

自自20142014年国家颁布年国家颁布《《国务院关于加快国务院关于加快
发展体育产业促进体育消费的若干意见发展体育产业促进体育消费的若干意见》》
以后以后，，中国体育产业进入了一个全新的发中国体育产业进入了一个全新的发
展时期展时期。。随着经济水平的上升随着经济水平的上升，，国民消费国民消费
现阶段现阶段，，户外运动在国内的热度不断升温户外运动在国内的热度不断升温。。

究其原因究其原因，，首先首先，，多项政策利好推动了多项政策利好推动了
户外赛事的发展户外赛事的发展，，除了上述政策除了上述政策，，国家还发国家还发
布了布了《《国务院办公厅关于加快发展健身休国务院办公厅关于加快发展健身休
闲产业的指导意见闲产业的指导意见》、《》、《健康中国健康中国20302030规划规划》》
等支持政策等支持政策，，正是政府的推动让大家决定正是政府的推动让大家决定
跻身到这个行业里来跻身到这个行业里来。。另外另外，，旺盛的市场旺盛的市场
需求也拉动了户外赛事的多样性发展需求也拉动了户外赛事的多样性发展，，包包
括健身需求括健身需求、、个人荣誉满足感个人荣誉满足感、、推广景区和推广景区和
品牌等等品牌等等。。总体来讲总体来讲，，户外赛事独特的魅户外赛事独特的魅
力形成了全新的生活方式力形成了全新的生活方式，，所有参加过户所有参加过户
外赛事的人都知道过程很艰辛外赛事的人都知道过程很艰辛，，但正是因但正是因
为这样独特的魅力为这样独特的魅力，，才将促使户外赛事呈才将促使户外赛事呈
现百花齐放的状态现百花齐放的状态。。

中国户外产业已经发展了二三十年中国户外产业已经发展了二三十年，，三三

夫从最开始就加入其中夫从最开始就加入其中，，最早是依靠做零售最早是依靠做零售
起家起家。。截至目前截至目前，，零售依然是三夫的主业零售依然是三夫的主业；；
同时同时，，三夫赛事成为另一个业务板块三夫赛事成为另一个业务板块。。20172017
年年，，三夫营地项目也开始落地三夫营地项目也开始落地，，另外另外，，还有青还有青
少年的户外培训等项目也陆续上马少年的户外培训等项目也陆续上马。。国家国家
体育总局经济司日前公示了体育总局经济司日前公示了20172017年国家体年国家体
育产业基地评选结果育产业基地评选结果，，三夫户外正式获批为三夫户外正式获批为
20172017年国家体育产业示范单位年国家体育产业示范单位。。

国家统计局日前发布的数据显示国家统计局日前发布的数据显示，，
20172017年全年国内生产总值为年全年国内生产总值为827122827122亿元亿元，，
首次登上首次登上8080万亿元的门槛万亿元的门槛，，比比20162016年增长年增长
66..99%%，，经济运行稳中向好经济运行稳中向好，，好于预期好于预期。。

经济发展基础决定了国人的生活方式经济发展基础决定了国人的生活方式
和运动习惯和运动习惯。。相信随着经济运行的不断向相信随着经济运行的不断向
好好，，中国体育产业将进一步快速发展中国体育产业将进一步快速发展，，户外户外
赛事也将迎来发展的春天赛事也将迎来发展的春天。。

不过不过，，也要看到也要看到，，中国户外行业的发展中国户外行业的发展
仅有短短的二十多年仅有短短的二十多年，，相对于国外近百年相对于国外近百年
的历史的历史，，我们还有很长的路要走我们还有很长的路要走。。

三夫赛事创始人、三夫运动管理有限公司总经理章超慧：

户外赛事将呈百花齐放态势

在欧美在欧美、、日本等发达国家日本等发达国家，，体育产业已体育产业已
经超越很多传统行业经超越很多传统行业，，一举成为文化消费一举成为文化消费
领域的支柱性产业领域的支柱性产业。。美国的体育产业占本美国的体育产业占本
国国GDPGDP近近33%%，，日本达到日本达到22%%，，我国则为我国则为00..99%%。。
中国体育产业发展迅速中国体育产业发展迅速，，前景十分广阔前景十分广阔，，但但
体育产业要想在社会经济中取得更大占体育产业要想在社会经济中取得更大占
比比，，必须与国民健康休闲的需求深度融合必须与国民健康休闲的需求深度融合，，
要加大对小众体育项目的重视程度要加大对小众体育项目的重视程度。。

与足球与足球、、篮球篮球、、羽毛球羽毛球、、乒乓球运动相乒乓球运动相
比比，，轮滑轮滑、、冲浪冲浪、、马术等体育项目在我国的马术等体育项目在我国的
发展虽然相对滞后发展虽然相对滞后，，但近年来取得了飞速但近年来取得了飞速
进步进步。。据据《《20172017中国马术市场发展状况报中国马术市场发展状况报
告告》》显示显示，，20172017年我国各类马术俱乐部已达年我国各类马术俱乐部已达
14521452家家，，其中其中，，20172017年前三季度新开俱乐年前三季度新开俱乐
部占部占1212%%。。这显示出中国马术产业近三四这显示出中国马术产业近三四
年的发展成果年的发展成果，，比过去三四十年的总和还比过去三四十年的总和还
要多要多，，中国的体育产业已成为绝对的朝阳中国的体育产业已成为绝对的朝阳
产业产业。。

近年来近年来，，我们在投资马会我们在投资马会、、冲浪冲浪、、轮滑轮滑

等项目方面都取得了不少的成绩等项目方面都取得了不少的成绩。。位于康位于康
西草原的华夏马会已成为国家马术耐力赛西草原的华夏马会已成为国家马术耐力赛
训练基地训练基地，，现有现有5050多匹阿拉伯马多匹阿拉伯马，，专注于专注于
FEIFEI耐力赛事耐力赛事，，全力推广马术运动全力推广马术运动，，实现了实现了
中国马术比赛的走出去中国马术比赛的走出去、、引进来引进来。。飞波冲飞波冲
浪现已在全国十几个城市进行布局浪现已在全国十几个城市进行布局，，发展发展
不到两年不到两年，，已成为国内滑板冲浪的领军品已成为国内滑板冲浪的领军品
牌牌，，估值超过估值超过11亿元亿元。。健乐轮滑已成为西健乐轮滑已成为西
安最大的溜冰场和旱冰场安最大的溜冰场和旱冰场，，目前已在山东目前已在山东、、
内蒙古等地开展连锁经营内蒙古等地开展连锁经营。。

尽管中国小众项目快速崛起尽管中国小众项目快速崛起，，已取得已取得
了不俗的成绩了不俗的成绩，，但与国外相对成熟的小众但与国外相对成熟的小众
体育产业市场相比体育产业市场相比，，仍有不小的差距仍有不小的差距。。国国
外小众体育产业的发展外小众体育产业的发展，，更注重体育精神更注重体育精神
的培养的培养，，体育市场能提供一站式综合性服体育市场能提供一站式综合性服
务务，，可以更大程度满足不同人群的体育休可以更大程度满足不同人群的体育休
闲需求闲需求，，且有成熟的政策和市场机制且有成熟的政策和市场机制。。结结
合国外经验和消费需求合国外经验和消费需求，，建议体育产业应建议体育产业应
该向综合性体育娱乐产业方向发展该向综合性体育娱乐产业方向发展。。

华夏马会、飞波冲浪联合创始人吴征：

产业应向综合娱乐方向发展

近日近日，，国家体育总局与发改委国家体育总局与发改委、、国家旅国家旅
游局等游局等1111部委联合印发部委联合印发《《马拉松运动产业马拉松运动产业
发展规划发展规划》，》，为今后三年中国马拉松运动的为今后三年中国马拉松运动的
产业化产业化、、规范化规范化、、系统化发展提出了纲领性系统化发展提出了纲领性
指南指南。。在政府的大力引导下在政府的大力引导下，，通过专业的市通过专业的市
场化运作场化运作，，激发社会广泛参与激发社会广泛参与，，中国的马拉中国的马拉
松运动已呈现出井喷态势松运动已呈现出井喷态势。。马拉松运动的马拉松运动的
大力发展大力发展，，对全民健康的推动对全民健康的推动、、精神文化生精神文化生
活的塑造活的塑造、、城市品牌的推广有着重要意义城市品牌的推广有着重要意义。。

近年来近年来，，在推动全民健康的过程中在推动全民健康的过程中，，全全
国遍地开花的马拉松运动扮演着重要角国遍地开花的马拉松运动扮演着重要角
色色。。20152015年年1212月月，，温州史上规模最大的体温州史上规模最大的体
育赛事育赛事““奥康国际奥康国际20152015温州马拉松温州马拉松””开跑开跑，，
参与民众超过万人参与民众超过万人。。作为首届温州马拉松作为首届温州马拉松
的主要推动者的主要推动者，，青鸟体育见证了体育运动青鸟体育见证了体育运动
为一座城市带来的巨大影响为一座城市带来的巨大影响。。

青鸟体育前身是一家传统广告公司青鸟体育前身是一家传统广告公司，，
在广告从业期间也承办过一些体育赛事在广告从业期间也承办过一些体育赛事，，

积累了一定的活动运营经验积累了一定的活动运营经验。。20082008年年，，青青
鸟体育中标北京奥运会温州火炬传递项鸟体育中标北京奥运会温州火炬传递项
目目，，感受到了体育和体育精神对全民健身感受到了体育和体育精神对全民健身
和城市宣传的强大推动力和城市宣传的强大推动力。。此后此后，，青鸟体青鸟体
育开始转型育开始转型，，全力投入体育产业全力投入体育产业，，先后组织先后组织
运营了运营了20152015年和年和20162016年两届温州马拉松年两届温州马拉松，，
20162016台州国际马拉松和台州国际马拉松和20172017台州国际马台州国际马
拉松拉松。。如今如今，，在青鸟体育的运作下在青鸟体育的运作下，，苍南海苍南海
西马拉松西马拉松、、20182018温州马拉松的筹备工作正温州马拉松的筹备工作正
在如火如荼地进行在如火如荼地进行。。

20162016年年，，青鸟体育还牵头成立了温州青鸟体育还牵头成立了温州
马拉松协会马拉松协会，，并整合温州各个路跑协会并整合温州各个路跑协会、、社社
团团，，开创出了开创出了““企业企业++协会协会””的自主路跑运营的自主路跑运营
模式模式。。从从20172017年开始年开始，，青鸟体育开展了丰青鸟体育开展了丰
富的马拉松配套活动富的马拉松配套活动，，举办举办““健康温州健康温州··每每
周一赛系列路跑活动周一赛系列路跑活动””，，并经常组织如定向并经常组织如定向
赛赛、、接力赛接力赛、、越野赛越野赛、、欢乐跑欢乐跑、、彩虹跑彩虹跑、、荧光荧光
跑等多种多样的跑步运动跑等多种多样的跑步运动。。

温州青鸟体育文化传播有限公司董事长钱玫赟:

以马拉松赛事推动文化繁荣
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（本版稿件由本报记者朱虹、实习记者秦之龙采写）

日前日前，，国家体育总局国家体育总局、、国家发改委等国家发改委等
1111部委印发了部委印发了《《马拉松运动产业发展规马拉松运动产业发展规
划划》，》，规划到规划到20202020年年，，马拉松运动产业规模马拉松运动产业规模
将达到将达到12001200亿元亿元。。

从全民健身到全民健康从全民健身到全民健康，，已经催生出已经催生出
一个庞大的体育市场一个庞大的体育市场，，而且我国有将近而且我国有将近44
亿人已经达到中产收入水准亿人已经达到中产收入水准，，所以所以，，包括马包括马
拉松赛事在内的体育产业未来发展前景将拉松赛事在内的体育产业未来发展前景将
会更好会更好，，预计未来十年预计未来十年，，国内体育产业会呈国内体育产业会呈
现一个较好的增长曲线现一个较好的增长曲线。。但是也要看到但是也要看到，，
这是一个逐步发展的过程这是一个逐步发展的过程，，不会特别快的不会特别快的
一步就位一步就位。。虽然马拉松赛事是国内最为流虽然马拉松赛事是国内最为流
行的赛事行的赛事，，但也要看到但也要看到，，相关参与人数还是相关参与人数还是
不够多不够多。。

作为一家体育咨询公司作为一家体育咨询公司，，关键之道也关键之道也
参与了很多体育赛事参与了很多体育赛事。。自自20072007年创建以年创建以
来来，，十多年时间十多年时间，，一直秉持一直秉持““国际视野国际视野，，本地本地
洞察洞察””的理念的理念，，致力于推动中国体育商业化致力于推动中国体育商业化
进程进程。。参与过许多国内主流体育赛事参与过许多国内主流体育赛事，，其其
中具有代表性的有中具有代表性的有CBACBA联赛联赛、、中国网球公开中国网球公开

赛赛、、环塔克拉玛干拉力赛环塔克拉玛干拉力赛、、环中国自行车环中国自行车
赛赛、、环北京职业公路自行车赛等环北京职业公路自行车赛等，，还有新兴还有新兴
的时尚运动的时尚运动，，包括高尔夫包括高尔夫、、马拉松等赛事马拉松等赛事。。

近年来近年来，，国内体育产业出现了国内体育产业出现了““投资泡投资泡
沫沫””，，不过现在该现象已经趋于缓解不过现在该现象已经趋于缓解。。未来未来
两三年两三年，，预计是行业盘整布局的阶段预计是行业盘整布局的阶段，，之后之后
可能会有行业内的可能会有行业内的““独角兽独角兽””初现初现。。

未来体育产业发展将面临两大挑战未来体育产业发展将面临两大挑战。。
首先是民众的意识首先是民众的意识。。因为现在健身硬件都因为现在健身硬件都
比较健全了比较健全了，，但是人们但是人们““花钱去流汗去健花钱去流汗去健
身身””的意识还不够的意识还不够。。其次其次，，相关国家规划以相关国家规划以
及企业发展愿景还不是很长远及企业发展愿景还不是很长远，，逐利性还逐利性还
比较强比较强。。总体来说总体来说，，国内体育产业的发展国内体育产业的发展
前景是光明的前景是光明的，，但道路是曲折艰辛的但道路是曲折艰辛的，，需要需要
几代人的努力几代人的努力。。

建议国家应从宏观政策层面加大支持建议国家应从宏观政策层面加大支持
力度力度，，一方面一方面，，对企业税收方面应该有一个对企业税收方面应该有一个
有力度的优惠有力度的优惠；；另一方面另一方面，，政府应该减少对政府应该减少对
市场的干预市场的干预，，应该将更多的体育产业要素应该将更多的体育产业要素
放回到市场当中放回到市场当中，，让其流动起来让其流动起来。。

关键之道体育咨询有限公司创始人兼CEO张庆：

马拉松赛事需要更多人参与
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